

NOTICIERO DE SORIA

Fundador: PASCUAL P. RIOJA

Dirección, Administración y Talleres: PLAZA DE AGUIRRE 9

AÑO DE FUNDACION: 1.888

Hoy Jueves 3 de Diciembre de 1931

NUMERO DE HOY 5.226

Banco Español de Crédito

CAPITAL 100.000.000 de pesetas
RESERVAS 53.465.595'31

Domicilio Social: MADRID — Alcalá, 14 y Sevilla, 3 y 5

CONSEJO DE ADMINISTRACION

Presidente, Excmo. Sr. Marqués de Cortina; Vicepresidente, Ilmo. Sr. D. Luis Alvarez de Estrada; Administrador Delegado, Excmo. Sr. D. Pablo de Garnica; Administradores, Excmo. Sr. Marqués de Alhucemas, Excmo. Sr. Marqués de Valdeiglesias, Excmo. Sr. D. César de la Mora, Excmo. Sr. Conde de la Mortera, Sr. D. Francisco Aritio, Sr. D. Antonio Sáez, Excmo. Sr. Marqués de Viesca de la Sierra, Excmo. Sr. D. Manuel de Argüelles; Censor, Sr. D. Alberto de Aguilar.

OPERACIONES

Cuentas Corrientes con interés - Cuentas corrientes de Crédito - Cuentas Corrientes en Moneda Extranjera - Descuento y Cobro de Letras sobre España y el Extranjero - Préstamos sobre Valores - Descuento y Cobro de Cupones Giros y Cartas de Crédito sobre España y el Extranjero - Giros Telegráficos Depósitos de Títulos, Valores y Objetos preciosos - Compra-Venta de Monedas Extranjeras - Ordenes de Bolsa

CUENTAS CORRIENTES

1/2 y 1/2 por 100 de interés anual - A ocho días vta
CONSIGNACIONES A VENCIMIENTO FIJO
A un mes 3 por 100 anual — A tres meses 3 y medio por 100 anual
A seis meses 4 — — — A un año... 4 y medio por 100 anual

CAJA DE AHORROS

Interés que se abona :- 4 por 100 anual

Compañía Trasatlántica

Servicios del mes de Noviembre de 1931

Línea del Cantábrico a
Cuba-Méjico

El vapor **Habana** saldrá de Bilbao y Santander el 18 de Noviembre, de Gijón el 19 y de Coruña el 20 para Habana y Veracruz, escalando en New York al regreso.

Próxima salida el 18 de Diciembre.

Línea del Mediterráneo al
Brasil-Plata

El vapor **ARGENTINA** saldrá de Barcelona el 5 de Noviembre de Almería y Málaga el 6 y de Cádiz el 8, para Santa Cruz de Tenerife, Río de Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

Próxima salida el 5 de Diciembre.

Línea del Mediterráneo a
New-Yor-Cuba

El vapor **Marqués de Comillas** saldrá de Barcelona y Tarragona el 7 de Noviembre de Valencia el 8 de Alicante el 9, de Málaga el 10, de Cádiz el 12 y de Vigo el 14, para New-York, Habana y Santiago de Cuba (fac).

Próxima salida el 7 de Diciembre.

Línea del Mediterráneo a
Puerto Rico Venezuela
Colombia

El vapor **Magallanes**, saldrá de Barcelona el 25 de Novbre. de Valencia el 26, de Málaga el 27 y de Cádiz el 29 para Las Palmas, San Juan de Puerto Rico, Sto. Domingo, La Guayra, Puerto Cabello, Curacao, Puerto Colombia y Cristóbal.

Próxima salida el 25 de Diciembre.

Servicio tipo Gran Hotel - T. S. H. Radiotelefonía
Capilla - Orquesta. &, &.

Las comodidades y trato de que disfruta el pasaje se mantiene a la altura tradicional de la Compañía. También tiene establecida esta Compañía una red de servicios combinados para los principales puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Agente Don Epifanio Ridruejo Barrero
Oficinas Canalejas 25 y 27 SORIA.

De la venta de energía eléctrica

Los Contadores eléctricos

La electricidad suministrada por las Centrales adquiere cada día mayores aplicaciones.

El alumbrado eléctrico es todavía el principal factor de abono para las Compañías. Los motores eléctricos adquieren cada vez mayores usos y los servicios que están llamados a desempeñar son casi ilimitados. Todo lo que exige una fuerza poderosa o restringida, un movimiento rápido o lento, puede a cada instante, y merced a la electricidad ser puesto en función inmediatamente. La calefacción eléctrica toma una importancia creciente, justificada, por sus cualidades particulares, de higiene, seguridad y confort, que en muchos casos la hacen preferible a todo otro modo de calefacción.

Sometido el fluido eléctrico a usos tan múltiples y variados, el método más racional de venta consiste en hacer pagar al consumidor la cantidad proporcional a la corriente gastada, precisándose, por consiguiente, el empleo de contadores eléctricos. Su aplicación es hoy más útil por el modo de funcionar de las centrales. Trabajando estas sin interrupción, el abonado tiene la libertad de consumir fluido a cualquier hora, tanto para una sola lámpara como para un grupo de ellas o para el funcionamiento de un motor. El consumo, lejos de ser regular, está caracterizado por cambios incesantes y la curva de consumo de cada abonado acusa variaciones continuas según la estación, el tiempo, la hora y otras causas diversas.

Actualmente los contadores empleados integran la energía total o sea el producto de los amperios por los voltios. Estos medidores de los vatios hora consumidos utilizan la acción mecánica de la corriente y llevan dos bobinas: una con hilo de sección apropiada a la intensidad de la corriente, se coloca en serie en el circuito; la otra formada con hilo fino se conecta en derivación, siendo esta de suficiente resistencia eléctrica para que la intensidad sea proporcional al voltaje. El par electrodinámico así obtenido representa el producto de la intensidad de la corriente que pasa por el enrollamiento serie por la diferencia de potencial que existe entre los conductores principales de la instalación.

Las cualidades principales que debe reunir todo contador eléctrico son la exactitud y la sensibilidad. Para que pueda proporcionar una base seria en la aplicación de la tarifa es indispensable que sus indicaciones sean rigurosamente proporcionales, tanto en el consumo mínimo de una lámpara por ejemplo, como en el máximo del total de lámparas comprendidas, en la instalación. Además, las Compañías explotadoras del fluido eléctrico tienen interés en que no se preste al fraude de parte del abonado. Es evidente que el empleo de contadores solo es conveniente a partir de determinado número de lámparas, seis u ocho por ejemplo,

luciendo constantemente, pues el precio de compra de un contador no permite su empleo con una o dos lámparas fijas de pequeña intensidad en bujías.

Algunas Compañías de alumbrado y fuerza motriz eléctrica establecen dos o tres tarifas según que el consumo de energía tenga por objeto el alumbrado, la fuerza motriz a la calefacción y según las horas. Para evitar el empleo de dos o tres contadores se emplean los de tarifas múltiples, anotando en sus cuadrantes la cantidad de energía gastada a los precios diversos.

Antes de colocar un contador en casa del abonado es preciso probarlo en la Compañía que suministra el fluido. Se observará si tiene o no constante, que es la cantidad por la cual se multiplica la cifra para obtener el consumo exacto.

Se instalará al abrigo de la humedad y a la entrada de la corriente en el edificio, colocándolo de modo que las cifras totalizadas se vean fácilmente, a fin de que la nota mensual pueda tomarse con comodidad. Una vez instalado, se precinta para evitar el fraude. Para la mejor marcha de estos aparatos una inspección periódica es conveniente. Para la comprobación, se realiza primero un ensayo de sensibilidad, utilizando el consumo mínimo de una lámpara, por ejemplo y se observará si el arranque se verifica bien con esta débil carga. Un buen contador arranca generalmente con una décima de la carga total que pueda soportar.

Se producirá después la carga máxima haciendo funcionar el total de la instalación, en fin se llevará la carga a un valor medio, la del consumo ordinario de la instalación. En todas estas comprobaciones se tomará nota de la cifra marcada, observando con un vatímetro de precisión si es exacta la nota del contador o hay que multiplicarla por determinado coeficiente llamado constante para que sea la exacta.

Todo contador mal comprobado y susceptible de frecuentes desarreglos es perjudicial para la compañía explotadora del fluido eléctrico. En efecto, si el aparato marcha más velozmente y marca más que el consumo real, el abonado que aproximadamente sabe lo que gasta, dirigirá a la Compañía explotadora reclamaciones justamente fundadas a las cuales debe siempre atenderse.

Si por el contrario, el aparato marcha en retraso en relación con el consumo real, el abonado no presta generalmente mayor atención por redundar en su beneficio, habiendo algunos abonados que protestan de la intronización del personal de comprobación.

La venta de energía eléctrica por contador es el medio más lógico y el que se extiende cada vez más en las grandes y pequeñas instalaciones.

MIGUEL ANCIL.

do por supuesto que los animales lo estén, es que los establos y dependencias reúnan perfectas condiciones de higiene. La lucha contra los microbios nocivos es la base de toda industria lechera bien montada. En esas cuerdas lúgubres donde el estiércol impurifica la atmósfera de toda suerte de miasmas, en donde el agua y la limpieza son poco menos que desconocidas, jamás podrá obtenerse una leche sana pues se contaminará en el mismo momento del ordeño y podrá ser causa de frecuentes alteraciones, particularmente en verano, (aún más de temer si la leche ha sido aguada) y que pueden originar intoxicaciones peligrosas para las personas que la ingieren.

Los locales deberán estar perfectamente secos, se dispondrá el piso del establo de modo que quede a cierta altura y en declive para hacer que escurran los orines, que se recogerán en una reguera que, situada detrás de las vacas, los elimine rápidamente del local.

Tanto el piso como el zócalo de las paredes, hasta 1,5 metros de altura, será de material que se puede baldear, operación que ha de realizarse todos los días después de una rigurosa limpieza, evitando con todo cuidado la existencia de polvo al que se adhieren los microbios y que al flotar en la atmósfera los transmite a la leche en el momento del ordeño, por cuya razón debe estar el local perfectamente ventilado en el momento de efectuarlo. Existen dispositivos especiales por medio de chimeneas con abertura regulable y conductos de entrada de aire que permiten hacer una ventilación perfecta, sin que se establezcan corrientes de aire que perjudiquen al ganado.

Para evitar que se levante polvo en el momento de ordeñar deberá abstenerse de dar al ganado alimentos secos durante esta operación o inmediatamente antes, e igual precaución deberá tomarse respecto a las camas.

El estiércol es preciso extraerlo del establo diariamente con bastante anticipación a la hora del ordeño, procurando hacer aquella operación lo más rápidamente posible. Esta es una de las múltiples ventajas que proporcionan ciertos equipos que se disponen en los buenos establos para el alojamiento de las vacas, que permiten reducir al mínimo el espacio ocupado por las camas, con lo que facilitan considerablemente la limpieza y reducen al mínimo la superficie de contaminación del aire.

Dos veces al año, por lo menos, se blanquearán las paredes con lechada de cal, adicionada a un 5 por 100 de sulfato de cobre, para evitar la propagación de mohos siempre temibles en los locales destinados a industrias lácteas, peligro que se acrecienta considerablemente cuando éstos son húmedos.

(De las Hojas Divulgadoras del Regadío.)

Un folleto interesante

Contra el atesoramiento de dinero y la huida de capitales

La Secretaría de Defensa del Ahorro acaba de editar un folleto en el que se condena la campaña que viene realizando desde su creación contra esos dos fenómenos inherentes a la desconfianza que sufre nuestra economía nacional.

No vamos a referirnos al aspecto tipográfico ni artístico de este folleto que, editado lujosamente y con un bello carácter de originalidad poco frecuente en este género de propaganda, ha merecido justísimos elogios de las entidades y personas a las que en primer término va dirigido.

En estilo sencillo y vulgarizador, huyendo deliberadamente del lenguaje árido y enrevesado comúnmente empleado en toda clase de temas económicos, llega fácilmente al gran público y deja sentada de una manera concluyente la finalidad patriótica que inspira la actuación de la Secretaría de Defensa del Ahorro.

Su difusión ha sido hecha entre los miembros del Gobierno y del Parlamento, Ayuntamientos, Cámaras de Comercio y de Industria, Bancos, Cajas de Ahorro, Prensa, etc. etc. y del eficaz re-

LA LECHE DE VACA

Es la leche el alimento completo por excelencia, no sólo por la naturaleza de sus componentes característicos sino por su armónica proporción, entendiéndose por alimento completo aquel que lleva en sí todos los principios nutritivos preciosos para la alimentación (agua, materias proteicas, grasa, hidratos de carbono y vitaminas, de las que tiene un buen número la leche cuando es fresca).

La leche natural siempre tiene microbios, algunos peculiares de ella, como los llamados «fermentos lácticos» que no sólo son inofensivos sino útiles, por impedir las fermentaciones en el intestino.

Otros, por el contrario, son completamente extraños y perjudiciales, como los que contiene la leche de animales que padecen ciertas enfermedades, tales como la tuberculosis, relativamente frecuente en las vacas, y la fiebre de Malta de las cabras.

Otros, en fin, los adquiere la leche en las manipulaciones a que se la somete, bien por no haber efectuado el ordeño en condiciones debidas, por falta de limpieza en las operaciones

sucesivas o por no haber sido enfiada la leche y conservada en lugar fresco, dando lugar con ello a que se desarrollen excesivamente las bacterias que pudieran existir.

La leche debe manipularse con el máximo esmero, para evitar en lo posible las malas condiciones con que la leche se suministra con harta frecuencia al mercado, debido a la carencia de principios de higiene, con merma notable de las buenas condiciones digestibles de ese valioso producto. Por eso hemos procurado recoger todas las prácticas aconsejables en una explotación bien instalada, de las cuales deberá adoptar cada uno todo aquello que sea adaptable a su caso particular en la seguridad de que cuanto más se aproxime tanto más mejorará la calidad de la leche.

Modo de obtener una leche pura y limpia

HIGIENE DE LOS LOCALES. — La primera condición que se requiere para obtener una leche sana, dan-



El futuro hombre fuerte, activo, energético para el combate por la vida, se consigue combatiendo en el niño la anemia, el raquitismo, la inapetencia, el poderoso reconstituyente Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD, proclamado por la ciencia el más activo y eficaz.

sultado de esta propaganda, no cabe esperar sino óptimos frutos.

Después de una concreta y documentada alusión a la campaña derrotista iniciada en España coincidiendo con el cambio de régimen, se dice muy acertadamente en las páginas del folleto que comentamos: «Creemos riqueza, atraigamos capitales del extranjero, hagamos méritos para infundir confianza a los que los ocultan; todo esto es pan y trabajo para los hambrientos.»

«Trata de no agravar el estado de histerismo que reina en muchos países, y especialmente en España, en la que las noticias que fomentan el pánico no deben ser agrandadas por la Prensa.»

«Señor diputado, piensa en el mal que puedes causar si contri buyes a que el atesoramiento aumente, a que los capitales sean exportados y que no vengan a rociar nuestra sedienta economía los capitales extranjeros.»

«Vale la pena de que el Parlamento haga la solemne declaración de que se respetará la riqueza creada, de la no intervención del Gobierno en las cuentas corrientes y depósitos de los Bancos y Cajas de Ahorro (por considerarlo como continuación del bolsillo del particular) y de que los Bancos extranjeros establecidos en España están sujetos a las mismas leyes que la Banca privada nacional y que ésta es tan segura como aquella.»

No cabe duda que el Gobierno y el Parlamento son los que más sólidas bases han de dar para que se establezca la confianza en nuestra economía; pues una economía sana es el cimiento más firme de todo régimen.

Por esto mismo hay que evitar la facilidad del traslado de capitales con los trastornos que supone para la moneda nacional, y establecer un plan económico contra el hambre y contra el paro que nos haga salir de nuestra actual pobreza.

No queremos ser más prolijos en el comentario que la lectura del folleto en cuestión nos sugiere; basta con lo dicho para que el lector se forme idea exacta y cabal de su importancia e interés.

La Secretaria de Defensa del Ahorro ha demostrado una vez más con su publicación, la autoridad y competencia con que viene sosteniendo la patriótica campaña emprendida.

Un sabroso diálogo entre el doctor Marañón y una hermana de la Caridad

«Yo no me he retratado del brazo del rey»

Se inauguraban unas salas en el Hospital provincial, y el doctor Marañón asistía con sus alumnos e invitados. En una de las salas se hallaban unas Hermanas de la Caridad, y el doctor hizo a los presentes un clausuro elogio de las monjitas. Y dirigiéndose a una, más coacida, le dijo, en tono de broma:

—Usted no tiene más que un defecto: el de ser demasiado monárquica.

La Hermana respondió al punto, sonriendo:

—Ni monárquica ni republicana. Servimos a todos y lo hacemos todo por amor de Dios; ahora, que yo no me he retratado del brazo del Rey, como lo ha hecho el doctor en alguna ocasión.

El doctor Marañón se dirigió a sus discípulos, diciéndoles:

—Esta vez sí que me ha cogido la Hermana.

Comentarios al voto femenino

La votación de la enmienda del señor Peñalba sobre el voto femenino ha constituido el tema de todo comentario.

Se decía que se había asesinado a la República.

El director de un periódico de la noche expresó su creencia de que antes de seis meses tendrán los republicanos que empezar a conspirar otra vez.

En un grupo de radicales socialistas se decía que la única salvación estaba en redactar la ley electoral del modo más conveniente.

REALIDADES

Madre queremos pan....

Dolor, y dolor grande el sentido al trazar esta página, toda emotividad que refleja, o al menos pretende reflejar otro gran dolor: el dolor de una madre, impotente para saciar el hambre de sus hijos.

Una pena infinita embarga mi ánimo, al correr de la pluma, recordando la escena contemplada momentos antes, y me obliga a pensar si es posible detenerse en la resolución de otros problemas que no sean los que tiendan a dejar definitivamente el aspecto del hambre.

Es un pobre obrero, sin trabajo en la actualidad, sin trabajo casi siempre. Habita su tugurio, del que no tardará en ser desalojado por faltar a sus compromisos de inquilino. No puede pagar. Y lo habita sin ser habitable. Es una pieza—sala, cocina, alcoba—de techo descubierto, sin ventilación alguna, sucia, maloliente. Y para colmo de sus males, en esa absurda pieza habitan con él su mujer y sus tres hijos. Tres arrapiezos en los que el raquitismo ha puesto su nota sombría. Y al igual que no hay luz, que no hay aire, tampoco hay que comer. Y los niños, cuyos años sumados no cuentan dos décadas, piden pan...

El, —el marido— por el desgaño que la vida le impuso, vióse obligado a trabajar desde muy joven, perdiendo los años hábiles para su instrucción, que sus padres—de cuyo hogar es reflejo el suyo—le enseñaron por la cubeta de albañil. No tuvo ni la osadía de sus rivales, que supieron sustraerle el aprendizaje del oficio y quedó degradado al trabajo inconsciente y brutal. Así creció. Y cuando sus padres murieron no supo guardar para sí su vida, sustrayéndose a la formación de un hogar—de ese hogar que hoy es su desesperación—. Contrajo matrimonio, y dió vida a esos tres seres, sin fijarse en que no podía, ni remotamente, procurarles lo necesario, lo imprescindible para esa vida.

Ella en cambio, pretendió emanciparse con el matrimonio. Sirvienta desde niña, no vió otra cosa que verse en su casita dueña y señora. El trabajaba entonces. Con poquito bastaría para los dos. Pero el instinto la hizo ser fecunda y llegaron las privaciones, la lucha enconada por el pedazo de pan. Faltó trabajo y hubo de hormiguearse, repartiendo el jornal de una semana para todo el mes. La situación se hizo insostenible y entonces pensó en trabajar en ella, en volver a su servidumbre antigua. Y la mujer que buscó en el matrimonio su libertad, halló en el su esclavitud.

A veces, nuestra sensibilidad debiera desaparecer. Un momento, un instante en que ella desapareciera nos llevaría ignotamente al pesar ajeno. Bien es cierto que nos convertiría en inhumanos, en brutos. Pero en ocasiones sería preferible. Porque al conocer en pesar ajeno, humanamente sentido, nos pone en el trance de pensar que somos parte en él, que lo producimos, que ayudamos a crearlo, que lo sostenemos, que lo nutrimos...

Porque ese hombre, que hoy puede verse a las puertas de un delito,—un delito justificable—que puede hurtar, a la desesperada, por salvar a sus hijos momentáneamente de las privaciones; y esa mujer que va destruyendo lentamente su vida, en demanda de unas monedas con que poder mutilar en parte la necesidad de sus pequeñuelos, no han sido ayudados en su lu-

cha por la vida, sino contrariamente empujados a la miseria.

—Madre, danos mas pan...
—No puedo, hijos míos. Este que queda es para la noche. Hay que guardarlo, por que hasta mañana no no traerán más...

Una lágrima escapa silenciosamente por la velada pupila y esta lágrima refleja todo el dolor de la madre, que a su vez es reflejo de muchas. Sabe bien que ese mañana es engañoso. El pan de hoy ha sido traído por una vecina compadecida. Ayer otra, haciendo un sacrificio—todas sus vecinas son pobres también—le entregó una peseta. Pero estas dádivas no son, no pueden ser numerosas, ni mucho menos consecuentes y mañana nadie traerá nada.

El acaba de regresar con la misma pesadumbre, con la actitud desesperada de siempre. Tampoco encontró trabajo hoy. Tampoco se vislumbra para mañana.

Y ella... ella tiene ya cobrado, por adelantado, el salario de mucho tiempo...

Los tres arrapiezos se acercan. Sus vocécitas repiten:
—Madre, queremos pan...
Fiorentino Blanco Sampedro.

Teatro Principal

Como teníamos anunciado, ayer tuvo lugar en este Coliseo una velada teatral organizada por el Ateneo de Divulgación Social de esta ciudad.

El Cuadro Artístico del mismo, interpretó magistralmente el juguete cómico en tres actos «El último Bravo», de Enrique García Alvarez y Muñoz Seca, con el siguiente reparto:

Clara, señorita Carme Huete; Claudia, Consuelo Pérez; doña Julia, Visitación Andrés; doña Carolina, Patrocinio Andrés; Azucena, Angelita Huete; Brígida, Rosario Robera; Marta, Consuelo Pérez; Emeteria, Amparo Pérez; Segundo Emilio, Andrés; Primo, Antonino Iglesias; Guzmán, Tomás Cué; Ricordi, Antonio Cué; Mantón, José Miguel; Ramiro, Julián Hernández; Basconí, Vicente Fernández; Rodolfo, Manuel Ramos; Domingo, José Miguel; don Cosme, Teófilo Antón; González, Claudio Cascante; García, Antonio Gómez.

Todos estuvieron a la altura de consumados artistas, pero tuvimos un PRIMO que hizo las delicias del público como excelente actor cómico.

Como premio a su actuación, tanto ellas como ellos cosecharon muchos aplausos, al que unimos el nuestro.

Para final de fiesta el Orfeón del mismo Ateneo, dirigido por el joven maestro Francisco García, hizo su presentación con las coplas regionales siguientes:

«Las Torrás» (Murcia), por Tomás Cué y Bienvenido Fernández, acompañados por el coro general.

«Alalá» (Galicia), «¿Cómo quieres que no tenga?» (Santander) y «Charrada» (Salamanca) por el Orfeón.

«Cantemos la Jota» letra de Francisco Soria (Sorianillo) música de Francisco García, por los jóvenes José Soria y Vicente Rodríguez y lo masa coral.

Todos los números fueron aplaudidos delirantemente, teniendo que repetir algunos de ellos, la Jota y Alalá; la primera con su cuerda de bajos, ex celente, sin demérito para las demás.

Felicitemos sinceramente a los organizadores de tales actos culturales y al joven Francisco García, Director del Orfeón; deseándole entusiasmos para nutrir su obra con más elementos, augurándole muchos triunfos.

La Compañía de Maderas BILBAO Oficinas y Fábrica, Puente Churraca Apartado n.º 44.

El gobernador de Barcelona expone un plan al ministro de la Gobernación para acabar con el pistolero

Ayer llegó en el expreso, procedente de Barcelona, el gobernador civil de dicha provincia señor Anguera de Sojo, quien interrogado por los periodistas ha manifestado acerca del motivo de su viaje a Madrid, que obedece a cumplir al señor Casares Quiroga y a exponerle asuntos de interés general, no teniendo ninguna relación su viaje con los debates parlamentarios ni con la crisis ministerial, que también se anuncia en el caso de que se produzca, pues todavía puede de ocurrir que no surja, continuando el mismo Gobierno, salvo cambios en el desempeño de las carteras.

Agregó que su viaje no obedeció a la amenaza de ningún conflicto de carácter grave, pues en la actualidad los de esta clase en Barcelona se limitan al conflicto textil y al de la zona metalúrgica.

Por lo que se refiere al puerto, dijo que recobraba la normalidad, habiéndose confeccionado un reglamento provisional.

El señor Anguera de Sojo, manifestó que se proponía indicar al ministro la conveniencia de establecer un procedimiento por él ideado, que consiste en que atraviesen la ciudad de Barcelona constantemente en autobuses y motocicletas fuerzas de Policía en sentido contrario, con objeto de que se ejerza constante vigilancia en todas las calles, para evitar la repetición de los atentados y los asaltos a los comercios y otros hechos lamentables.

Agregó que al pistolero en Barcelona se le concede carácter puramente profesional, aunque alguna vez puedan ponerse al servicio de determinadas organizaciones políticas.

Preguntado acerca del Estatuto y si creía necesaria su aprobación, dijo que lo consideraba indispensable, pues se aprobó por la voluntad popular, rotundamente manifestada.

Dicha tarde conferenció extensamente el señor Anguera de Sojo, con el ministro de la Gobernación.

Parece que trataron del proyecto que aquel ha estudiado con el fin de acabar con el pistolero y que según parece hay posibilidades de que sea aceptado e implantado.

Crónicas Asturianas

La cosecha de maíz, castaña y manzana en Asturias

Año de abundantísima manzana; empezó cotizándose a precios baratísimos, pues la destinada a la elaboración de la sidra se pagaba a 11 y 12 pesetas los 100 kilos, debido a que dos fábricas importantes de sidra espumosa que exportan en gran cantidad para la Península, pero sobre todo para América, dejaron de adquirirla.

La llamada de «cuchillo» o sea la destinada a servir de postre alcanzó mejor cotización, pues según calidad se paga a 35 y 40 pesetas los 100 kilos.

Dificultades de embarque motivaron una baja sensible en estos precios—en la de exportación—pero en la actualidad han reaccionado, manteniéndose entre las 30 y 40 pesetas.

Los sueldos y mejoras que señala, para el personal de la Telefónica, el arbitraje del ministro de Comunicaciones

El ministro de Comunicaciones ha entregado el arbitraje en el contrato de trabajo entre la Compañía de Teléfonos y el personal de todas clases.

En el arbitraje se dispone, entre otras cosas, que el ingreso en la Compañía se haga mediante concurso, oposición o examen, según los casos.

La convocatoria para estas pruebas se hará cuando las necesidades de los servicios lo requieran o cuando exista el quince por ciento de vacantes.

Serán preferidos para el ingreso los huérfanos de los empleados.

El personal de la Compañía será clasificado en los siguientes casos: técnico, administrativo, auxiliares, mecánicos, celadores y capataces subalternos.

Los sueldos serán los siguientes:

Jefe de administración de primera clase, sueldo mínimo 12.000 pesetas.

Idem, idem de segunda, 11.000.

Idem, idem de tercera, 10.000.

Jefes de negociado de primera clase 9.000.

Idem, idem de segunda, 8.000.

Idem, idem de tercera, 7.000.

Oficiales primeros, 6.000; idem segundos, 5.000; idem terceros, 4.000.

Mecánicos, sueldo mínimo de 3.000 pesetas, y máximos, de 7.000.

Capataces, sueldo mínimo 3.500 pesetas, y máximo, 7.500.

Celadores, sueldo mínimo, 2.500, y máximo, 4.000.

Auxiliares, sueldo mínimo, 3.000 pesetas, y máximo 10.000. Idem provisionales, 3.000 pesetas.

Los aumentos tendrán como límite, por ahora, los cuatro quintos de las utilidades de la Compañía, con arreglo al último balance.

Se fijan los gastos de viaje y dietas para el personal administrativo y técnico.

La jornada será de 39 horas semanales, y para los mecánicos, la jornada legal.

Las horas extraordinarias tendrán la retribución de un cuarenta por ciento para el personal masculino, y el cincuenta para el femenino.

Se especifica con detalles lo referente a traslados, permisos, licencias, excedencias, así como jubilaciones, pensiones, accidentes del trabajo y la intervención de los organismos obreros en la vida social y administrativa.

Juicios orales del mes de Diciembre

Día 1.º.—Causa seguida en el Juzgado de instrucción de Soria contra Isidoro Bodega Rodríguez por el delito de estafa. Dictada sentencia se le condena a la pena de 4 años dos meses y un día de presidio correccional, accesorias y costas.

Día 2.—La causa seguida en el Juzgado de Almazán contra Mariano Casado Gutiérrez por delito de Falsedad y Estafa, defiende al Procesado el Letrado Sr. Posada. Está pendiente de sentencia.

Día 3.—La causa seguida contra José Isidoro Lafuente Garcés (a) Cagancho, por delito de atentado a la autoridad. Defensor Letrado Sr. Prada y Procurador Sr. Robles.

Día 3.—Causa contra Marcario Ortega Aragones, por robo, seguida en el Juzgado de Almazán. Lo defiende el letrado Sr. Prada.

LOS BRONQUITIS JARABE FAMEL ENFERMEDADES DEL PECHO

Para el porvenir de Castilla las obras que está realizando la Mancomunidad Hidrográfica del Duero

El Ministro de Fomento ha dado a conocer recientemente las líneas generales de un gran plan de obras públicas. Dentro de él se dedica un importante crédito a la Mancomunidad Hidrográfica del Duero, la cual podrá de este modo emprender, en toda la cuenca, la realización de nuevas e importantes obras, cuyos proyectos tiene ya ultimados y en disposición de comenzarse a ejecutar durante el próximo invierno.

La renovación que representa para para Castilla el desarrollo de los planes de la Mancomunidad del Duero va a adquirir un nuevo y decisivo impulso. Y es preciso que en este momento interesante se encuentre despierta y fija la atención de todos los castellanos hacia un conjunto de grandes obras y trabajos que constituyen el verdadero porvenir de la región.

Cada una de las obras debe merecer la preocupación de todas las provincias de la cuenca del Duero. El pantano que se construye en las alturas de Palencia o el canal que se abre en tierras de Zamora, no importan sólo a Zamora y Palencia. Son para Castilla entera y la riqueza y avance que representan, afectan aun aquellos lugares del otro extremo de la región, que puedan sentirse más alejados del beneficio y más indiferentes al empeño en realización.

Aparte de las obras en que podrán ser aplicados esos nuevos créditos y de aquellas muchas que se encuentran en estudio por el personal técnico, tiene la Mancomunidad, a través de toda la cuenca, y en curso de ejecución, un conjunto muy interesante de trabajos que, sin perjuicio de la futura riqueza que representan, sostienen hoy a unos miles de obreros en la región castellana.

El pantano de la Cuerda del Pozo, en la provincia de Soria, término municipal de La Muedra, tiene un presupuesto total de 7.768.854 pesetas y proporciona ocupación a 300 obreros. Estará terminado dentro del año 1932.

El Pantano de la Requejada, en la provincia de Palencia, términos de Arbejal y Vanez, cuyo presupuesto es de 6.813.530 pesetas. Ocupa a 300 obreros.

El pantano del Arlanzón, provincia de Burgos, términos municipales de Villorobe y otros. Presupuesto total: 6.859.869 pesetas. 250 obreros.

Desagües complementarios del Canal de Guma, provincia de Burgos, términos de Vadocondes, La Vid y otros. Presupuesto: 36.679 pesetas. 20 obreros. En período de terminación.

Canal del Pisurra, provincia de Palencia, términos de Herrera y Ventosa. Presupuesto: 1.590.273 pesetas. Obreros empleados: 180.

Camino de acceso al pantano de Villameca, provincia de León, término de Villanueva. Presupuesto: 163.641 pesetas. Obreros 50.

Camino de acceso al pantano de Santa Teresa, provincia de Salamanca, términos de La Maya y Montejo. Presupuesto total: 78.923 pesetas. Obreros 60. Esta obra y la anterior se encuentran casi finalizadas.

Diversas obras a lo largo del Canal de Castilla, en las provincias de Valladolid y Palencia, con presupuesto total de 233.802 pesetas y empleo para 40 obreros.

Reforma y reparaciones de la presa de Calaborra, provincia de Palencia, término de Rivas. Presupuesto: 165.432 pesetas. 40 obreros.

Edificios para la Escuela de capacitación regadores de Palencia. Presupuesto 149.276 pesetas. 40 obreros.

Casa social de la Mancomunidad (Valladolid). En terminación. 50 obreros.

Todas estas obras, como ya indicamos, se encuentran en distintos momentos de su activa ejecución y muchas de ellas avanzadísimas.

Recientemente ha sido adjudicada la contrata para la construcción del primer trozo del Canal de San José, en la provincia de Zamora, términos de Toro, Villafraja, Zamora y otros, en 579.998 pesetas. Dará ocupación esta obra a 200 trabajadores. Comenzará inmediatamente.

En la Gaceta han aparecido ya los anuncios de subasta de las acequias y desagües principales en la primera zona del Canal de Tordesillas, con un presupuesto de contrata de 145.049 pesetas y la subasta para construcción de acequias y desagües del Villalaco, provincia de Palencia, cuyo presupuesto de contrata asciende a 142.411 pesetas.

Están acordadas por la Comisión gestora de la Mancomunidad la subasta de la desviación del trozo tercero de la carretera de Zarranzano a Molinos de Duero (Soria) y la realización, por Administración, de la variante del camino de Triollo a Govijones, (Palencia)

Y este breve resúmen, presenta solamente un aspecto en el panorama orgánico de la Mancomunidad. Porque viene después la actuación del servicio agrónomo y del servicio forestal, poniendo en práctica, por toda la cuenca, un plan amplísimo de aplicaciones agroforestales: repoblación y fijación de márgenes de los ríos, creación y conservación de viveros, enseñanza agrícola, servicio de semillas, auxilios a los regantes, campos de experimentación, etc. etc..

AVICULTURA

La vida de los pollos en sus primeros días

Cierto que estamos bastante retrasados en avicultura; pero no es menos cierto que en los últimos veinte años, la región avanza, aunque despacio, en esa importante rama de economía regional. Los censos señalan incosantes crecimientos y son muchos los pueblos que acusan gran interés por el mejoramiento de las razas.

He aquí unas notas interesantes relativas a la vida de los pollitos, apenas nacidos, período como es natural, el más peligroso.

Cuando los pollitos rompen el cascarón y entran en el mundo, son una masa mojada y hasta que no tienen un día de vida no toman ese aspecto de bolitas de pelusa, tan atractiva a la vista.

Hasta que ellos no se han secado completamente, es de todo punto necesario que se los conserve cómodos y calentitos y no serán transportados, por ningún motivo, de la incubadora o de debajo de la gallina. Si esto no sucediese, tomarían frío y nunca recobrarán buen estado. Al terminar las veinticuatro horas de vida, esos pollitos que han sido incubados, serán llevados a la madre artificial y si son sacados por métodos naturales, serán llevados al gallinero. La madre artificial será preparada con algunos días de anticipación, de manera que esté seguro que está bien preparada y completamente seca.

Antes que los pollitos sean puestos en ella, hay que observar que la temperatura interior registre ochenta y cinco grados Fahrenheit. El calor natural del

cuerpo de los pollitos alcanza hasta noventa grados, temperatura que se mantendrá durante la primera semana.

El tipo y la clase de las madres artificiales en el comercio, son muchas y muy variadas, pero el que se debe usar es aquél que asegure un suficiente y constante calor, que la ventilación sea la mejor y bien distribuida y que no sea ni obscura ni que tenga corrientes de aire y sobre todo que sea muy seca.

El tipo que se escogerá será aquel que tenga al lado del compartimiento del calor, un espacio cubierto, de manera que en días lluviosos tengan los pollitos donde caminar y moverse sin llegar a mojarse.

Cuando los pollitos estén secos, serán llevados a la madre artificial o al gallinero, cuidando que no tomen frío al transportarlo y esto se evita llevándolos en una canasta recubierta interiormente de una tela gruesa si es posible.

Tan pronto como los pollitos estén secos, serán llevados a la madre artificial o al gallinero, cuidando que no tomen frío al transportarlo y esto se evita llevándolos en una canasta recubierta interiormente de una tela gruesa si es posible.

Está comprobado que mueren más pollitos en el año por tratar de darles de comer demasiado pronto, que por enfermedades o cualquier otro accidente.

Durante las primeras cuarenta y ocho horas, ninguna clase de alimento será suministrado a los pollitos. La naturaleza misma se ha encargado de proveerlos de una substancia alimenticia, la yema del huevo, con objeto de proveer a la nutrición del pollito en embrión dentro de la cáscara y para los dos primeros días después de salir de ella.

Es cosa muy sencilla enseñar a los pollitos a comer. Se moja un bizcocho en leche tibia y una vez completamente blando, póngaselo en el suelo al alcance de los animalitos y pínchese el bizcocho con un lápiz o con un palito cualquiera y ellos, en seguida, con espíritu de imitación, se encargarán de hacer lo mismo.

Es conveniente, tan pronto como los pollitos estén secos, untarles sus cabezas con un palito, de la siguiente solución: vaselina, una parte; sulfuro, una parte, y suficiente aceite para hacer que la mezcla sea semilíquida.

Esto evitará que los insectos se les arrimen y el resultado será que los pollitos comiencen su vida en buenas condiciones.

Lea V. Noticiero de Soria

Sugerencias

¡Oh nefasta deidad, de livida faz, crenchas ensortijadas, que en las crispadas manos sujetas tres viboras y una monstruosa hidra de siete cabezas cuai la del lago de Lerna, mientras una serpiente te roe las entrañas! ¡Tu armaste la mano del primer fraticida e impulsas a los mortales a las mas abyectas ruindades!

Estas y otras parecidas exclamaciones asaltaban mi ánimo al pergeñar estas líneas; no mueve mi pluma el rencor, que de esos cachivaches no hay en mi armario, sino el poner de relieve las insidiosas maquinaciones de que se han valido los miembros de cierta sociedad "rímica", para conseguir sus nefandos fines.

No ha mucho que apareció en las columnas del NOTICIERO el anuncio de un baile, que dando expansión a sus juveniles entusiasmos organizaba un grupo de muchachos; cometieron el crasísimo error de obrar a la luz, con nobleza y cuando iban a degustar las mieles del éxito dieron con la desagradable sorpresa de, que anticipándose a sus propositos la susodicha sociedad había alquilado el local para el día prefijado.

Como anillo al dedo viene al caso cierto sucedido que tuve ocasión de oír de labios de un labriego en una de mis frecuentes andanzas por tierras castellanas.

A la hora en que mirifico sol, emergiendo del alcor roqueño en que asentó sus sillares viejo castillo feudal, ensaya su rica policromía en las angostas callejuelas del lugar, deambulaban por la aldea dos modestos afitadores en busca del ordinario condumio; uno de ellos obrando de buena fé, daba al viento las tonadillas clásicas en los de su oficio, el otro no se anunciaba pero iba ejerciendo su industria merced a la propaganda que le hacia su compañero.

Esta muestra de la socaronería lugareña, que en aquel entonces me hizo reír, hoy me hace meditar gravemente.

Estamos ante un caso análogo al de los sencillos menestrales. Nuestra propaganda ha aprovechado a un tercero, que valiéndose de malas artes no reparó en medios para conseguir sus maquiavélicas intenciones.

Nada mas; persistiendo en nuestros propósitos celebraremos el baile el próximo miércoles y esperamos que la opinión nos juzgará favorablemente.

Jazz Band.

Leche pura de la Granja de Sinoba

Se vende a domicilio a cincuenta céntimos el litro, los encargos en casa de

ANTONIO UGERO

Plaza de Benito Aceña, 6
PANADERIA

Se garantiza su clase

Ecos y Noticias

El Empréstito Municipal

Habiéndose aprobado el Empréstito Municipal, se ha confeccionado el anuncio para la emisión de obligaciones.

Con tal motivo pronto darán comienzo las obras designadas, y no faltará trabajo para los obreros.

Misas

Todas las misas que se celebren el próximo sábado en el Salvador desde las ocho de la mañana en adelante serán aplicadas por el eterno descanso del Ilmo. Señor D. Fermín Garbayo y Moreno, que falleció en Tudela de Navarra el 5 de Diciembre del pasado año.

E. P. D. y reciban sus familiares nuestro sentido pésame.

Natalicio

Ha dado a luz un hermoso niño doña Pilar Iglesias, esposa del acreditado industrial de esta plaza D. Aurelio de Marco.

Al dar la enhorabuena al venturoso matrimonio, lo hacemos extensivo a los nuevos abuelos.

Nuevo Inspector del Timbre

Ha tomado posesión del cargo en la representación de la Arrendataría de Tabacos de esta provincia el nuevo Inspector Técnico del Timbre D. Manuel Serrano y Gil de Santivañez.

Al saludarle desde estas columnas le deseamos grata estancia en Soria.

Obras

Se ha procedido en el día de hoy al arreglo del camino que va a la ermita de San Satorio, igualmente, ha quedado terminado el camino vecinal desde la caseta de Consumos de la Florida a la fuente del Rey y se procederá inmediatamente al acarreo de piedra para el arreglo de la Plaza del Carmen.

Funeral

El próximo sábado a las 11 y media de la mañana en la Iglesia del Salvador de esta ciudad se celebrará solemne funeral en el quinto aniversario de su fallecimiento por el eterno descanso de la señorita soriana Carmen Casado García.

Renovamos el pésame a la distinguida familia Casado y García.

Mitín ferroviario

El próximo domingo a las once de la mañana se celebrará en el local del triquete un gran mitín organizado por la Federación local de la C. N. T.

Tomarán parte los señores Julian Martínez y Carlos Romero de, la Federación de la Industria ferroviaria y hablarán algunos compañeros mas.

El nuevo presupuesto Municipal

Por la Comisión de Hacienda local y también por el resto de Concejales se estudia la nivelación del nuevo presupuesto 1931-32 el que quedará terminado en breve.

Nos consta que a los empleados de menor categoría se les aumenta el sueldo cosa que ha tenido muy en cuenta la actual Corporación.

Detención de un individuo por ejercicio ilegal de medicina

Por el inteligente y culto médico don Vicente Gonzalez Sanmartín, titular de Villar del Río, se denunció a don Sebastian Cano de la provincia de Toledo quien se titulaba Catedrático médico quien no pudo justificarse ya que presentó una cédula personal de 3.ª clase en la que dice ser jornalero. Se cree que dicho individuo está perturbado de sus facultades mentales.

Viajeros

HAN LLEGADO:

De Igualada don Julio Esteban Pereda y señora; de Jaén don José María Botija.

HAN SALIDO:

Para Madrid don Felipe las Heras y señora, y para Madrid y Extremadura la Srta. Luciana Hernando y sobrino Angel.

Tip. de NOTICIERO DE SORIA

Regalo a nuestros suscriptores para 1932

NOTICIERO DE SORIA

PERIODICO BISEMANAL

Defensor de los intereses generales y de nuestra provincia

Se publica **Lunes y Jueves**

A todo suscriptor que abone las 4 pesetas 99 céntimos, para el año 1932, se le regalará un bonito calendario americano

En estos talleres se reciben los encargos de anuncios, esquelas mortuorias, tanto para el periódico, como se imprimen esquelas de defunción desde la clase más económica a la más moderna. A las personas que nos confien encargos de esquelas y recordatorios de 300 en adelante se les hará una rebaja en la esquila que se publique en el periódico.

Talleres Plaza de Aguirre, 9

PROPIETARIOS
Viuda e Hijos de R. J. Chavarri
Lealtad 12.-MADRID

El mejor purgante conocido.—Aguas minerales naturales de

CARABANA

Depurativas - Antibiliosas - Antiherpéticas

VISO
Rechácese como falsa toda
agua que se venda fuera
de sus botellas origi-
nales y cerradas

BAR IDEAL
Café—Cervezas—Licores—Refrescos y aperitivos
de todas clases

Torcuato Martinez
Canalejas 50.—SORIA

Representante de la Casa R. Oyarzun y
Compañía (S. en C.) :-: Cafeteras Ex-
prés Pavoni y Snider :-: Balanzas To-
ledo y Berkel :-: Agente exclusivo
para Soria y la provincia, del
Vermouth Cinzano

Sitios en la Alameda de Cervantes

Banco de Aragón
ZARAGOZA

Capital..... 20.000.000 de pesetas
Reservas.... 6.100.000

SUCURSALES

En Capitales:
MADRID Avenida del Conde de Peñalver, 13.
HUESCA Coso Bajo, 12 y 14.
TERUEL Plaza de D. Carlos Cas-
tel, 20 y 21.
LERIDA Rambla de Fernando, 2.
SORIA Plaza de Aguirre, 3.
VALENCIA Plaza de Emilio Cas-
telar, «La Equitativa».

En otras plazas:

Alcañiz-Almazán-Ariza-Ayerbe
Balaguer-Barbastro - Burgo de
Osma-Galatayud-Caminreal-Ga-
riñena - Caspe-Daroca - Ejea de
los Caballeros - Fraga - Jaca
Molina de Aragón-Monzón - Sa-
riñena - Segorbe-Sigüenza - Ta-
razona y Tortosa

Agencias en Ademuz

Oficina de cambio en la esta-
ción Internacional de Canfranc

BANCA - BOLSA - CAMBIO

- Caja de Ahorros -

Cuatro por ciento anual

Saldo en 31 de Diciembre de Diciem-
bre de 1930

PTAS. 52.244.803'89

en 33.677 libretas en circulación

Los imponentes de la Caja de Aho-
rros del BANCO DE ARAGON tien-
nen, además de sus capitales impus-
tos, sólidamente invertidos, la garan-
tía del capital y reservas del Banco
que ascienden a

20.100.000,00 PTAS.

Préstamos con garantía de fincas
rústicas y urbanas por cuenta del
Banco Hipotecario de España, libres
de comisión.

Plaza de Aguirre, 3
SORIA

Sarna-Roña

Se curan cómodamente en
diez minutos, sin baño, con el
Sulfureto Caballero.
De venta en droguerías y far-
macias.

OSBORNE Y COMPAÑIA

CASA FUNDADA EN 1772
VINOS FINOS DEL PUERTO Y JEREZ
Puerto de Santa María (Andalucía)

Amontillado fino Coquiner. Amontillado Fino
- Quinta.-Quina Osborne, Solera Imperial -

Coñacs Veterano y tres 000.-COÑACS DE POSTIN

TALLER DE ARMERIA
DE
Andrés Pascual

Plaza Mayor núm. 8 SORIA

Arreglos de escopetas y toda clase de ar-
mas. Soldaduras a fuego en objetos de plata
y oro. Cajas de escopetas por finas que sean.
Dorados y plateados-Trabajos en bronce.

Precios económicos

PEDRO HERGUETA

AGENCIA
CHEVROLET

Anúnciese V. en NOTICIERO

Hijo de **Santiago las Heras**

Tejidos. Pañería, Confecciones y
Géneros de punto
Especialidad en artículo blanco

Paquetería, Mercería, Bisutería, Juguetería, Bateria
de Cocina y Muebles - Extenso y variado surtido en
Camas de Madera, Hierro y doradas a precios sin
competencia - Grandes reformas - Sección de 0,95

Canalejas 59 SORIA

REPRESENTANTES

Precios en pueblos y capitales importantes, para artículo
gran venta y comisión compatible con cualquier empleo

West—Apartado 748.—BARCELONA

CINE IDEAL.-El Salón de Moda

- Noticiero de Soria -

Periódico defensor de los intereses de la
provincia, de gran circulación

Oficina y Talleres tipográficos, Plaza de Aguirre, 9, SORIA

Suscripción al año 4 pesetas 99 céntimos

Se hacen toda clase de impre-
- sos a precios económicos - -

FABRICA DE CAL DE
José Domínguez

Existencia permanente de clase inme-
jorable a precios económicos.
PEDIDOS REAL N.º 79.—SORIA
Se sirve a domicilio

La Unión y Español

Compañía de Seguros Reunidos
Agentes en todas las provincias
España, Francia y Portugal

48 AÑOS DE EXISTENCIA
SEGUROS CONTRA INCENDIOS
SEGUROS CONTRA LA VIDA

Subdirector en Soria:
DON RAFAEL ARJONA
OFICINAS - Canalejas, 22 - SORIA

Ceregumil Fernández
Alimento vegetariano completo
Fernández y Canivel MALAGA
De venta en todas las buenas farma-
cias.—SORIA

SOLDADURA AUTOGENA
DE
Julio Santa Maria
Carretera de Logroño

Reparación de automóviles, Construcción y reparación de
maquinaria en general, Soldadura autógena.
Esta casa dispone de un nuevo edificio con toda clase de ele-
mentos y maquinaria moderna, pudiéndose hacer todos los tra-
bajos en mecánica y ajustes.

Precios económicos

RECIBOS DE PRESTAMOS
Y
F E S D E V I D A

de venta en la imprenta
de este periódico

Lea V. «Noticiero de Soria»

¡OH QUE PLACER DE UN DIA DE GAZA!

... si se lleva una escopeta Hispano Inglesa

**Se remite catálogo gratis mencionando
este periódico y solicitándolo al
DIRECTOR DE LAS FABRICAS
HISPANO INGLESA - EIBAR**